

LA OPINION

DIARIO LIBERAL - CONSERVADOR

Santa Cruz de Tenerife, Jueves 21 de Julio de 1898.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
[PAGO ADELANTADO]

En esta Capital, resto de la Provincia y Península española, un mes. 1'50 Ptas.
En Ultramar y Extranjero, un semestre. 10
Número suelto, 10 céntimos.
Número atrasado, 15.

Anuncios, comunicados y remitidos á precios convencionales.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Administración de y en la imprenta del mismo. 32.
Dirijase toda la correspondencia al Administrador de La Opinión, Francisco, 32, imprenta.

Teléfono número 11

Últimas noticias

Madrid 13—11'53 n.

El bombardeo á Santiago

Aún cuando la mayor parte de los detalles relativos á los últimos bombardeos de Santiago de Cuba por los yankees son ya conocidos, creemos de interés todavía la relación del combate del domingo, que telegrafian desde la Habana.

Dicen de aquella capital que acaban de recibirse noticias de Santiago, dando cuenta del bombardeo del domingo.

Después de haber intimado el general Shafter la rendición de la plaza sin condiciones, el general Shafter ordenó el avance de algunas piezas enemigas al mando del general Wheeler protegidas por baterías de tiro rápido emplazadas convenientemente.

Durante media hora no cesó el fuego de cañón, que contestaron desde las trincheras nuestras tropas, aunque con muchas precauciones para no gastar inútilmente sus municiones.

Mientras tanto la escuadra enemiga situóse convenientemente, preparando el ataque de la bahía, y las baterías más próximas á la plaza atacaron las defensas de los españoles, quienes demostraron en la resistencia una admirable serenidad de ánimo.

A la caída de la noche cesó el fuego del enemigo, quedando frente á frente los dos ejércitos combatientes.

El resultado del primer encuentro fué sin duda escaso para el enemigo.

No hubo grandes destrozos en la población ni tampoco muchas bajas en nuestras tropas, aunque las que tuvimos fueron sensibles.

Tuvimos por nuestra parte el teniente coronel de caballería señor Herrero, que resultó herido gravemente, pero cuya curación es probable, y un teniente y quince soldados heridos.

Pasó la noche del domingo sin que se reanudara el tiroteo; desde el alba del siguiente día observáronse en el campo enemigo grandes movimientos, precursores de un nuevo ataque.

La línea española estaba ocupada por las tropas, y se acumularon en las trincheras todos los elementos para la defensa.

Al mismo tiempo que las tropas de Shafter preparábanse para el avance, se disponían para efectuar una embestida los buques de la escuadra del almirante Sampson sobre la costa entre el Morro y Aguadores, y al efecto acercáronse á la costa.

A las seis y media de la tarde del día anterior ya se hallaban dispuestos á esta operación el *Texas*, el *Brooklyn* y otros barcos, entre ellos un monitor y varios trasatlánticos armados.

Las fuerzas norteamericanas de Siboney comenzaron al amanecer haciendo nutrido fuego de fusilería y de cañón.

Las baterías españolas se mantuvieron silenciosas, esperando el avance de las fuerzas norteamericanas.

A las nueve de la mañana empezó la escuadra de Sampson enviando granadas sobre la plaza. Entonces suspendieron el fuego las baterías de tierra, esperando el efecto del bombardeo de la escuadra.

Pero resultaba que los proyectiles de la escuadra yankee caían dentro de la bahía, y al notarlo el general Shafter, mandó aviso á la escuadra á fin de que rectificara sus tiros.

Con esto lograron los norteamericanos que algunos proyectiles cayeran en las calles inmediatas á la bahía, causando desperfectos en algunas casas, secundando á la escuadra las baterías de tierra que hacían fuego nutrido sobre las trincheras españolas, desde donde nuestras tropas contestaban también con nutrido fuego que duró hasta las dos de la tarde.

Reconocida entonces la línea española, resultó que el segundo ataque había producido los siguientes efectos: seis muertos de tropa, herido de gravedad el teniente del regimiento de Talavera Sr. Molina, herido leve el capitán de guerrillas D. Ignacio Alvarez y 18 individuos de tropa heridos.

Ningún vecino de la plaza ha resultado herido.

En la población tres casas destruidas, y deterioradas 56, la mayor parte situadas en las calles más próximas de la bahía.

Sufrieron también algunos desperfectos los fuertes de Santa Inés y San Antonio.

Las tropas españolas, durante el ataque mostraron un espíritu inmejorable.

Dicen también de la Habana que en un despacho que acaba de recibirse en aquella capital, las autoridades de Santiago de Cuba manifiestan que en la mañana de hoy (martes) los norteamericanos han reanudado el fuego de cañón contra nuestras defensas.

En la Habana se esperan noticias de Santiago con mucha ansiedad.

Allí se cree que el bombardeo de hoy será más decisivo que los de los días anteriores.

En la Habana hasta la noche de ayer no se esperaba recibir noticias de Santiago de Cuba.

Información yankee

Los informes que publican los diarios de Nueva York son mucho más pesimistas, notándose en ellos grandes exageraciones.

Dicen que gran número de proyectiles de la escuadra norteamericana incendiaron la población en distintos puntos, quedando completamente destruida la iglesia de San Miguel.

Añaden que mientras los buques yankees lanzaban sus proyectiles sobre Santiago y las baterías de tierra, las defensas y fuertes españoles sólo contestaban debilmente, en vista de que no producían grande efecto sus disparos.

Cuando los españoles se retiraron de sus trincheras, dicen los informes yankees, recibió el almirante Sampson un emisario del general Shafter para que cesara el fuego.

Al mismo tiempo envió Shafter al campo español al general Wheeler con encargo de conferenciar con el general Toral.

El general norteamericano manifestó al general Toral que en el campamento yankee se hallaban veinte mil vecinos de Santiago, que indudablemente morirían de hambre, porque los yankees carecían de provisiones, si el general español no se sometía á una rendición incondicional.

El general Wheeler después de conferenciar con el general Toral volvió al campo americano para transmitir la contestación recibida al general Shafter.

Esta contestación no es conocida; pero á juzgar por los telegramas que la prensa americana publica, el general español manifestaría que él no podía resolver este asunto de por sí y que lo consultaría con el Gobierno de Madrid.

Lo que dice Miles

Comunican también de Nueva York que según un telegrama fechado en la playa del Oeste, el general Miles se promete apoderarse de Santiago de Cuba dentro de tres días.

Añade el general Miles que ha ordenado el incendio de Siboney á causa de las malas condiciones higiénicas de aquel campamento.

Dice también el general que hay gran número de soldados atacados de fiebre amarilla, y manifiesta la opinión de que considera mil veces preferible que los soldados mueran atacando las trincheras españolas á que sucumban víctimas de aquella terrible enfermedad.

El camino de la parte norte de San-

tiago de Cuba ha sido tomado por los insurrectos que manda Calixto García.

Estos se han apoderado de los caminos que conducen á Santiago, atrincherándose á ambos lados, en previsión de un ataque de las fuerzas españolas y, para el caso de una retirada de éstas, poderle cortar el paso.

Los yankees, por su parte, han tomado posiciones que amenazan el flanco izquierdo de los españoles, impidiéndoles sostener las defensas que protegían la parte Norte.

Se ha ordenado al general Toral continúe la defensa detrás de las antiguas posiciones, aprovechando la suspensión de hostilidades para organizar otras nuevas defensas.

El bombardeo de ayer produjo escasas bajas.

La plaza principal de Santiago está convertida en un cuartel, al que han dirigido los yankees en virtud de confidencias la puntería de sus morteros.

—Se asegura que Mac-Kinley no ha impuesto á España por condiciones para la paz, indemnización alguna pecuniaria.

Afirmase por el contrario, que el Presidente de los Estados Unidos se contenta sólo con obtener ventajas coloniales, á excepción de Cuba que pertenece á los cubanos.

Es objeto de muchos comentarios la venturosa llegada á Amberes del trasatlántico español *Ciudad de Cadiz*.

Este barco ha salido inmediatamente de aquel puerto con rumbo desconocido, sin permitir que verificaran la visita los aduaneros de aquel puerto.

—Telegrafian de Londres, asegurando que se han iniciado oficiosamente por mediación de Francia, las negociaciones para organizar los preliminares de paz y que el Gobierno de España ofrece por su parte que los cubanos elijan por un plebiscito el Gobierno que quieran tener y la evacuación de la isla por las tropas españolas.

—Los amigos de M. Mac-Kinley envaleados con las ventajas de la armada yankee, le aconsejan que pida una fuerte indemnización de guerra, á fin, dicen, de que las naciones europeas no tengan pretexto alguno para una intervención en el conflicto hispano-americano, á que tal vez daría lugar el acrecentamiento de territorio.

Sin embargo, á juicio de la prensa en general, hay que descartar desde luego la posibilidad de una intervención colectiva, porque es indudable que la Gran Bretaña no se prestaría á ello, y el concierto europeo no ganaría nada con provocar la alianza activa anglo-americana.

Estudiada Europa separadamente, se ve que Francia tiene, es cierto, grandes intereses en España, y ésta cuenta, en efecto, con sus simpatías, pero interviniendo podría perder mucho y no ganar nada.

Rusia, por su parte, tiene harto que hacer con la cuestión del Extremo Oriente para comprender otras peligrosas aventuras.

Austria aparece interesada en favor de España por razones de orden distinto que Francia; pero Austria no tiene colonias y además carece de escuadra.

Alemania tampoco tiene toda la importancia naval que el emperador Guillermo II persigue, y sólo haría tal vez un supremo esfuerzo si se tratara de adquirir territorios en el Sud América.

España debe, pues, según los periódicos de referencia, solucionar sola el conflicto en que se halla comprometida.

—Un telegrama de la agencia Fabra dice que el general Nario está próximo á llegar á Santiago de Cuba.

El Correo dice lo siguiente acerca de la anterior noticia:

«Si llega esta columna con la oportunidad necesaria y lleva bastantes mu-

niciones y viveres, será el suceso de grande importancia, pero si no lleva bastantes provisiones y llega fuera de tiempo, lejos de ser una ventaja será un inconveniente, dada la escasez que padece la plaza mencionada.

«Después de escrito lo anterior sabemos, por origen autorizado, que el general Nario no contaba con más de 2.500 hombres y tenía orden del general Blanco de no moverse de Holguín.»

—El Correo hace notar que la lectura de los periódicos norteamericanos demuestran el interés grandísimo que se concede, para la obtención de la paz, á la destrucción de nuestra escuadra.

Añade que es indudable que hasta que hayan logrado su objeto no se considerará con derecho de imponer á España las más duras condiciones de paz.

Por esta razón es preciso que tengamos buen cuidado en no exponer los barcos que nos quedan á un desastre, pues no es opinión del vulgo, sino de los técnicos, algunos de los cuales son miembros distinguidos de la Armada, que el *Pelago* y el *Carlos V* con los demás buques que componen la escuadra obligados á combatir con cuatro acorazados como los que nos oponen el enemigo, serían irremediablemente destruidos, como los cruceros que componían la escuadra del almirante Cervera.

—Sigue hablándose mucho de la paz; cada vez con mayor insistencia. Algunos la dan como cosa resuelta para muy breve.

Generalmente se estima que este asunto ha pasado ya de los límites del seno del Gobierno, y que se practican trabajos diplomáticos conducentes á este fin.

El Gobierno continúa impenetrable.

—La Bolsa ha seguido cotizando en alza las negociaciones de paz, sin fijarse en las pretensiones de los Estados Unidos, que, por su exorbitancia, podrían dificultarla.

No deben ser de esta opinión la generalidad de las naciones europeas, cuando no cesan sus periódicos de aconsejarnos á diario y en todos los tonos, que aprovechemos la oportunidad que ahora se nos presenta para que cesen las hostilidades.

Sin embargo, las naciones obran de este modo porque tienen interés en que termine la guerra. Pero no estamos seguros de que hicieran grandes esfuerzos para evitar que, además de vencidos, quedásemos arruinados.

Caldeados los ánimos entre los partidarios de la paz inmediata y los de la continuación de la guerra, la discusión en el Congreso daría lugar á verdaderas disputas, en las que, los partidarios de ambas soluciones, intercalarían entre sus argumentos diatribas y frases violentas.

En honor de la verdad, se muestra potente en los centros políticos la opinión de que la continuación de la guerra se hace imposible.

—En los círculos militares, dice *La Epoca*, hemos oído lamentarse de que tanto se lleve y traiga al ejército en estas circunstancias, presentándole en determinada actitud.

Podrán los militares particularmente emitir su opinión en forma más ó menos calurosa según el temperamento de cada cual, pero de esto á dar á estos juicios el carácter que quieren atribuirle determinados elementos, hay una inmensa distancia.

El ejército no vacilará en acatar las decisiones del Gobierno, el ejército está dispuesto á toda clase de sacrificios y no vacilaría por tanto en seguir luchando en cualquiera condición, pero comprende que la opinión pública se resiste á que siguiendo así las cosas, se vean los heroicos soldados de Cuba en la terrible alternativa de morir de hambre ó rendirse.

—El ministro de Marina ha recibido una carta del señor Daza en la cual le

manifiesta éste que, en visía del informe emitido por la Comisión nombrada para examinar su invento, renuncia á efectuar el ensayo práctico del mismo y retira su Memoria.

Esta decisión ha sido objeto de muchos comentarios de diversa índole entre los marinos.

Parece que refiriéndose á este asunto ha dicho el señor Auñón, que no ha solicitado de nadie la presentación de ninguna clase de inventos, si bien ha admitido cuantos se le han presentado, que han sido muchísimos.

—Hoy se han recibido en el ministerio de Marina una relación completa de las bajas ocurridas en el combate de Cavite.

Según ello, tuvimos 41 muertos, 165 heridos y 15 contusos, el jefe de la escuadra, general Montojo y su hijo.

—No es exacto que se haya adquirido por el Gobierno un torpedero guarda-costas de mil toneladas que se está construyendo en Lyon.

Servicio telegráfico

(DE NUESTRA AGENCIA)

Madrid 20—11'15 m.

Los Gobiernos de las naciones extranjeras, le han dado órdenes á sus respectivas marinas para que numerosos buques de las mismas marchen á los puntos que se les han designado.

Ha llegado á Marruecos una poderosa escuadra francesa, la cual se encuentra fondeada en Tánger.

Otra escuadra inglesa ha arribado asimismo al puerto de Gibraltar, donde se halla en expectativa de las disposiciones que reciba del Ministro de Marina de la Gran Bretaña.

Madrid 20—11'25 m.

Dícese adelantan las negociaciones que se siguen con el objeto de que cese la guerra Hispano-Americana.

Varias conferencias han celebrado los Ministros españoles encargados de conseguir la paz.

Ultimamente ha tenido lugar una, en la que estuvieron reunidos largo tiempo los señores Presidente del Consejo y Ministros de Fomento y Estado.

El encargado como ponente en esta reunión, asegúrase es el Sr. Gama-zo á cuyo dictamen asentirán los señores Sagasta y Duque de Almodóvar del Río.

Madrid 20—11'30 n.

Después de la conferencia que celebraron los tres ministros encargados de encausar las negociaciones para la terminación de la guerra, fueron asediados por varios periodistas é individuos particulares que estaban ansiosos de saber con certeza el rumbo que tomarán los actuales acontecimientos.

Los citados ministros dijeron que se hallaba muy adelantado el importante cometido que se les confió y aseguraron que la escuadra yanqui no llegaría á Canarias ni á la Península.

Madrid 20—11'40 m.

Con rumbo á los puertos de España y de Portugal, ha salido una escuadra rusa compuesta de muchos buques. Igual viaje hace también otra alemana, asimismo bastante potente. Entre ambas suman treinta y dos barcos.

Estos precipitados movimientos

de tanto huque de guerra, coméntase en todos los círculos.

Tomaseti.

(Queda prohibida, conforme á la Ley, la reproducción de los telegramas que anteceden.)

Crimen por codicia

En Tilssit, famoso por la paz de este nombre, se ha desarrollado un drama que parece arrancado de las hojas de una novela por entregas.

Un capitán de caballería, joven, rico y perteneciente á una de las mejores familias de Hungría, se casó, hace apenas un año, con una señorita de peregrina hermosura, hija de un pobre israelita que tiene una modesta tienda de ropas. Durante los primeros meses de matrimonio parecían adorarse ambos cónyuges; pero hace poco empezaron las disensiones domésticas y el militar marchó á Hungría, donde pasó un mes al lado de sus padres.

Al volver á Tilssit pareció que de nuevo renacía el amor entre los dos esposos, y no volvieron á repetirse las escenas de violencia que había habido anteriormente.

Decíase de público que toda la culpa de los disgustos estaba de parte del marido, ya que la esposa era un modelo de mansedumbre y de bondad. Se aseguraba también que la vida del militar distaba mucho de estar limpia de toda mancha, y que por la violencia de sus pasiones, la brutalidad de su carácter y su falta de escrúpulos, había estado varias veces á pique de ir al banquillo de los acusados y de perder su carrera.

Lo cierto es que hará cosa de un mes que la joven casada empezó á sentirse mala. Su marido la velaba día y noche, y parecía que estaba afligidísimo por aquella enfermedad que presentaba caracteres más graves cada día. A fin de que no se asustara la enferma negó la entrada á su cuarto al padre de ella. Este hecho unido á que el médico observaba que ninguna de las pociones recetadas obraban el efecto que de ellas debía esperarse, hicieron nacer sospechas en el ánimo del suegro y del mismo doctor. Desgraciadamente, cuando quisieron acudir al remedio ya era tarde. La pobre joven había muerto sin poder abrazar á su padre.

La autopsia ha demostrado que la muerte había sido producida por la digital purpúrea, y que el marido de la infeliz víctima había empleado dosis tan enormes para lograr su criminal objeto, que esto mismo fué causa de que el efecto del veneno no fuera más rápido. Detenido inmediatamente, el criminal confesó su crimen y lo excusó diciendo que su mujer tenía un carácter insupportable.

Parece, sin embargo, que el móvil del crimen era la codicia, pues seis meses hace había hecho un seguro especial sobre la vida de su esposa, seguro que debía producirle 300.000 florines. Ha sido detenida una antigua institutriz con quien el criminal había mantenido íntimas relaciones. El ex-militar es muy vigilado en su prisión, porque parece que intenta sustraerse al presidio atentando contra sus días; es decir, añadiendo á un crimen otro crimen.

CRÓNICA

De nuevo vuelve hoy á repetirse la desaparición de la mayor parte de los telegramas que ha debido enviarnos nuestra activa Agencia, la que, indudablemente, no tiene en ello la más mínima culpa.

Ha ya tiempo dimosle orden de que nos telegrafiasse hasta en las primeras horas del día, á fin de que pudiera transmitirnos las más recientes nuevas y á nosotros nos fuera dable así tener á los lectores de este diario al corriente de las últimas impresiones.

Más de nada ha servido nuestra previsión, pues no solo han sido detenidos los telegramas de anoche sino que por lo visto hasta los de hoy por la mañana han encontrado el mismo tropiezo para su circulación, pues únicamente hemos recibido los de ayer temprano que han llegado á nuestro poder con más de 24 horas de retraso.

El exceso de fantasía que caracteriza á los españoles, nos han hecho muchas

veces dar mayor importancia de la que en realidad tiene á la causa que motiva la detención del servicio telegráfico, pero como ya también conocemos por experiencia la exagerada suspicacia de nuestros actuales gobernantes, á ella probablemente hay que atribuir la desesperante intermitencia con que para nosotros, desde hace días, está funcionando el cable que nos une á Cádiz.

En la sesión que celebró el Excelentísimo Ayuntamiento de esta Capital, en la noche del 20 último, se negó, por un voto de mayoría, acuartelamiento á la Guardia Civil.

Con todos los respetos debidos á la Corporación municipal, hemos de decir que no lo han pensado bien los señores concejales y que si, por esa causa, se dejara de establecer en Santa Cruz, un puesto de Guardia Civil, el daño causado lo habría de sentir la población, y más que la ciudad, el mismo Municipio, que no ha querido, privándose de ese auxilio, evitar las talas de los montes y asegurar el buen orden en las carreteras y caminos públicos.

Dispone la ley que establecida la Guardia Civil y encargada ésta de la custodia de los montes, cesarán todos los empleados de la guardería forestal. El Ayuntamiento ha preferido, pues, y no hay que hablar de aumento de gastos por el acuartelamiento, ya que está compensado con la desaparición de los guardas locales de montes.—tener á su servicio empleados generalmente venales, sin instrucción y casi siempre en convivencia con los autores de talas, las que consienten ó toleran por el compadrazgo de vecindario, y ha rechazado el auxilio de un cuerpo benemérito, honra de España y que garantizaría la seguridad de los montes.

¡Que le hemos de hacer!

La Guardia Civil es ambicionada por todos los pueblos de España: en esta provincia todos la piden: solo Santa Cruz la rechaza.

No merece esta conducta aplauso alguno, sino la más severa censura.

El guardia civil,—dice la cartilla del cuerpo—por su compostura, aseo, circunspección, buenos modales y reconocida honradez, es siempre un dechado de moralidad.

Las vejaciones, las malas palabras, los malos modos y acciones bruscas, jamás se usan por ningún individuo que vista uniforme tan honroso como el de este cuerpo.

El guardia civil es prudente sin debilidad, firme sin violencia, y político sin baja. No debe ser temido sino de los malhechores, ni temible sino de los enemigos del orden. Es siempre un pronóstico feliz para el afligido, infundiendo la confianza de que á su presentación, el que se crea cercado de asesinos, se verá libre de ellos; el que tenga su casa presa de las llamas, considerará el incendio apagado; el que vea á su hijo arrastrado por la corriente de las aguas, lo creará salvado.

Hé ahí la institución que no quiere el Ayuntamiento.

¡Todo sea por Dios!

Ayer tuvimos ocasión de ver las medallas y diplomas que la Compañía general Transatlántica francesa ha enviado al capitán y piloto del vapor *Susu*, como testimonio de gratitud por los desinteresados servicios que dichos marinos prestaron cuando el naufragio del *Flachat*, ocurrido, como recordarán nuestros lectores, en el mes de Febrero del corriente año.

También la Compañía ha otorgado gratificaciones á los tripulantes del citado vapor, que salvaron en una lancha á algunos naufragos de aquella desgraciada catástrofe.

Unas y otras recompensas que les han sido entregadas hoy, las encontramos muy justificadas.

Noticias que tenemos por fidedignas nos informan de que el Excmo. Ayuntamiento se propone costear los uniformes del cuerpo de voluntarios organizado en esta Capital.

Es un acuerdo que nos parece muy acertado.

Como ya hemos dicho la festividad de Santiago se celebrará este año con gran pompa y ostentación, en la parroquia Matriz de Nuestra Señora de la Concepción, pues con ese objeto se han

empezado á hacer los preparativos en la referida iglesia.

Según nuestras noticias el panegírico de ese día estará á cargo del ilustrado sacerdote, hijo de esta Capital, Dr. D. Santiago Beyro y Martín, Beneficiario de la iglesia de la Concepción en la vecina ciudad de la Laguna.

Noticias militares.

Ha sido ascendido al empleo superior inmediato el segundo teniente que sirve en el Batallón reserva movilizado de Canarias, número 2, D. Juan Liaño Llavalle; destinado al id. id. número 6, el capitán D. Antonio Francés Coloma, del regimiento reserva de Filipinas, y el segundo teniente D. Manuel García del Campo, que presta sus servicios en el movilizado, número 6, destinado al regimiento de Wad-Ras.

Esta noche, como de costumbre, amenizará el paseo de la plaza de la Constitución, la charanga del Regional número 1, que de poco tiempo á esta parte, ha mejorado notablemente.

Ante el Alcalde, asistido de Notario público, tuvo lugar ayer 20, la subasta para la construcción del Grupo Escolar del Norte, en esta Capital.

El servicio fué adjudicado á D. Juan Sitja, por la suma de 91.527 pesetas. Dicho edificio se levantará en la calle de la Rosa, limitando por el Sur con la de San Antonio y por el Poniente con la de Santiago, y será la primera obra á verificar con los fondos del empréstito, que contrató el Excmo. Ayuntamiento.

Según nuestras noticias, pronto saldrán á subasto las obras de construcción del Palacio de Justicia y de canalización de las aguas de Roque Negro y Catalanes. Tras larga y detenida labor, cuanto más ignorada, más digna de aprecio, y apesar de las tristes circunstancias porque atraviesa el país, va saliendo á la superficie,—y el Grupo Escolar es la primera de ellas—el plan de obras que el Sr. Schwartz, auxiliado por el Ayuntamiento y por toda la población, se propone llevar á cabo en la Capital.

La tenacidad del Alcalde en sus propósitos, es rara virtud en los tiempos que corremos y nos lleva á felicitarle por el éxito que hasta hoy alcanzan sus trabajos.

En el vapor correo *Hespérides*, que llegó esta mañana á las diez, hicieron viaje nuestros jóvenes amigos y paisanos los segundos tenientes de infantería, recién salidos de la Academia, don Juan Rodríguez y D. Gabriel López que vienen destinados al batallón Cazadores Regional, número 1.

Les saludamos.

En el Hospital provincial de Nuestra Señora de los Desamparados acaba de establecerse con magníficos resultados, el alumbrado eléctrico.

Otro día daremos más detalles de esa notable instalación que honra mucho á nuestro primer establecimiento de beneficencia.

El haber llegado á las diez de la mañana el vapor correo con la correspondencia de la Península, ha hecho que todavía no se reparta aquella, y por tanto nos vemos imposibilitados de extractar hoy las últimas noticias de la prensa.

Las que publicamos en el presente número las tomamos de periódicos recibidos en el vapor francés que llegó ayer á este puerto.

Las 96 sacas de correspondencia que trajo para esta Administración principal el vapor correo *Hespérides*, estarán distribuidas mañana, viernes, á las seis de la mañana.

El Excmo. Ayuntamiento de esta Capital, en sesión celebrada anoche tomó, entre otros, un importante y plausible acuerdo, que ha de ser bien acogido por el público.

Según aquél, el próximo día 25, en que se celebra la festividad del apóstol Santiago y cuya fecha es para todo buen tinerfeño de memorable recuerdo, el Municipio obsequiará á todas las fuerzas de infantería, artillería é ingenieros, de guarnición en esta plaza, en la siguiente forma: á cada uno de los soldados les serán entregados 50 céntimos de

peseta; á los cabos, 75 céntimos y á los sargentos una peseta.

Repetimos que es este un acuerdo digno de aplauso y que ha de causar muy buen efecto entre las tropas de la guarnición encargadas de velar por la defensa de nuestro pueblo.

El puño de la espada que el *Siglo Futuro* regala por suscripción entre sus amigos políticos al general Polavieja es una obra de arte. He aquí la descripción que hace de él dicho periódico:

«Dominándolo todo está la imagen de la Purísima Concepción que Benlliure ha tratado de esculpir inspirándose en Murillo, hollando con los pies el globo de la tierra, sostenido por unos angelitos de aquellos que sólo Murillo sabía pintar y sólo Benlliure sabe cincelar y esculpir.

Yérguese debajo de la esfera el general Polavieja, de gran uniforme, descubierta la cabeza, con la bandera española á la izquierda, al lado del corazón, y con la mano derecha levantando á Filipinas, representada por una hermosísima mujer, que recuerda la asombrosa figura de la música envuelta en un manto y llorando sobre el sepulcro de Gayarre.

Sentados sobre los rectos gavilanes hay á uno y otro lado y mirando, con las fauces abiertas y en actitud noble y fiera, dos hermosísimos leones, que bastarían ellos solos para dar inestimable valor á esta magnífica joya artística.»

En el vapor *Hespérides* llegó el señor D. Miguel Goded, teniente coronel de artillería, jefe del noveno batallón que guarnece esta plaza.

**

También vino en dicho vapor el señor D. Mario Fina Bonet, capitán de la batería de artillería de montaña. Sean bienvenidos.

En la campaña de Roma se ha cometido un nuevo atentado audaz contra un súbdito alemán, según dicen los periódicos italianos.

Paseábase el conde Hang-witz, capitán de Caballería retirado, por la carretera que conduce de Castel Gandolfo á Albano, cuando al llegar á un recodo surgieron de repente tras de un seto, donde se hallaban ocultos dos individuos, los cuales le cogieron cada uno de un brazo y le recomendaron que no gritara, pues le matarían.

En tanto, un tercero que se acercó le

sustrajo una cartera que contenía 200 francos.

No contento con su botín, le arrancó la cadena y el reloj de oro que el alemán llevaba. Este, que era muy vigoroso, se desprendió de los bandidos que le sujetaban, recobró su reloj y su cadena y la emprendió á bastonazos con los tres, quienes en tanto corrían como liebres, cayeron en la cuenta de que debían haber empezado por quitarle el bastón.

Los carabineros han capturado á los fugitivos y apaleados ladrones.

El vapor correo *Hespérides* conduce material de guerra para esta plaza y provisiones de boca para las fuerzas de la misma.

El domingo, 24 del actual, á las 8 de la mañana, saldrá para los puertos del Sur de esta isla el vapor *Tenerife*, regresando al de esta Capital el miércoles 27 de los corrientes.

Pasajeros que condujo de Cádiz el vapor correo *Hesperides*:

Para esta Capital.—D. José Arderius, D. Manuel Ahumada y cuatro de familia, D. Antonio de la Rubia, don Ricardo Jiménez, D. Domingo Grañel, D. Juan Rodríguez, D. Gabriel López, D. Manuel Ossuna, D. José Martín, don Basilio de la Vega, D. Juan Paúl y señora, D. Antonio Cañella, D. Diego Tovar y otro, D. Francisco Jiménez, señora y cuatro niños, D.^a Rafaela Ros y madre, D. Amadeo Arias y tres más.

Para Las Palmas.—D. Ricardo Duarte, D. Juan Acosta, D. José Magaña, D. Tomás López, D.^a Enriqueta Albarriert, D. J. Malagón y cinco más, D. Modesto Pabón y 114 individuos de tropa, D. Plácido González y siete más, doña Concepción López y dos más.

Sección marítima

Registro anual y mensual de vapores

20 DE JULIO

733-40 Vapor español *Viera y Clavijo*, del sur de esta isla; deja y toma carga y pasajeros y sale para Arrecife y escalas despachado por la Compañía de vapores correos interinsulares.

21 DE JULIO

734-41 Vapor inglés *Dahomey*, de Liverpool y escalas, con carga general para esta plaza; tomó carbón, agua y víveres y salió para Goré, despachado por Elder, Dempster y C.^a

Registro civil

20 JULIO

NACIMIENTOS

Justa Iglesias y Hernández. Luis Sánchez y García. José Padrón y Marrero. Juan Díaz y Herrera.

DEFUNCIONES

No se inscribieron.

MATRIMONIOS

No se inscribieron.

Sección Religiosa

21 JULIO

Santo de hoy.—Sta. Práxedes y San Daniel.

Santo de mañana.—Sta. María Magdalena.

Cuarto creciente el 26 á las 12 y 35 m. del día en Escorpio. Calor.

CULTOS PARA MAÑANA

PARROQUIA MATRIZ

Misas rezadas de 7 á 7½, cantada á las 8; y á las oraciones el Rosario.

PARROQUIA DE SAN FRANCISCO

Misas rezadas de 7 á 7½, cantada á las 8; á las oraciones el Rosario.

IGLESIA DEL PILAR

Misas rezadas de 5½ á 7½; cantada á las 8 y á las oraciones el Rosario.

Meteorología

OBSERVACIONES HECHAS Á LAS 9 DE HOY

Barómetro reducido á cero	760'30
Termómetro á la sombra	25'4
Tensión del vapor	13'7
Humedad relativa	57'0
Viento	E. S. E.
Fuerza del viento	1.
Cielo: parte cubierta, décimas	0.
Temperatura máxima de ayer	29'0
Id. mínima de anoche	20'4
Estado del mar	Llano
Lluvia en las últimas 24 horas: milímetros	0,0

SE VENDE

una magnífica casa de dos pisos en Tacoronte.

Darán razón en esta imprenta.

Seguros de guerra

Para detalles dirigirse á la casa comercial de Alfred Williams.

Teobaldo Power, núm. 18. Santa Cruz de Tenerife.

Al Comercio

Los nuevos estados mensuales de consumo, sujetos al último formulario, se encuentran de venta en la imprenta de este periódico San Francisco, 32.

AL PÚBLICO

Acaban de recibirse las renombradas aguas minero-medicinales de Mondariz.

Se emplean al interior con suma eficacia, en la inapetencia, digestiones lentas, difíciles, con desarrollo de gases ó ácidos; gastralgias, vómitos nerviosos, diarrea crónica.

En las enfermedades del hígado bazo y riñones; sobre todo en los infartos y cálculos de estas vísceras y de la vejiga. En la gota, diabétes, albuminuria etc. etc.

De venta en el almacén de Gregorio Rodríguez Dióñez á 10 pesetas la docena de botellas.

31

Manuel Fernández

PROFESOR DENTISTA

Especial en todas las operaciones y enfermedades dentarias.

Horas de consulta, de 8 á 11 y de 1 á 5. Hotel Panasco, Cuarto núm. 14, Santa Cruz de Tenerife.

SE ALQUILA

una casa con bastante comodidad, en el pueblo del Sauzal.

Darán razón en la carretera de dicho pueblo, casa de D. Juan Barroso.

AVISO

Ponemos en conocimiento del comercio de esta Capital y de los Sres. exportadores de frutos de la isla, que en adelante harán mensualmente escala en este puerto, dos vapores para Londres vía Southampton admitiendo la carga y pasajeros que se les proporcionen.

Con la debida antelación se anunciará el día fijo en que llegará á este puerto.

Elder Dempster y C.^a Marina 11.

—Hay gente en los subterráneos—respondió Dagoberto.
—¡Imposible!
—Escucha y mira.

El gigante se puso en pie, siguió al enano hasta la puerta y se convenció por sus propios ojos de la presencia de tres extraños.

—Y bien, ¿qué dices?—preguntó Dagoberto.
—Digo—repuso el gigante cogiendo su fiel carabina,—digo que esas gentes han entrado, pero que no saldrán.
—¿Qué vas á hacer?

—Voy á matarlos, uno después de otro, como mataba en otro tiempo á los lobos y á los gendarmes en las selvas de mi país.

—Nada de imprudencias, *Botón de Oro*—dijo impetuosamente Dagoberto.—Una imprudencia nos perdería.—Esas gentes, según toda apariencia, pertenecen á la Policía, y sin duda buscan el cadáver que hemos recogido. Es preciso que salgan de aquí como han entrado, porque ten por seguro que afuera tienen gente que les aguarda. Voy á verlos más de cerca, y dentro de un instante acordaremos el partido que haya de tomarse. Quédate aquí y espera mi vuelta, que no se hará esperar mucho tiempo. Acuérdate de que jamás te pesa seguir mis consejos, y sobre todo, te lo repito, nada de imprudencias.

El enano abandonó al gigante y se dirigió á paso rápido hacia los tres desconocidos, teniendo cuidado de seguir la línea oblicua trazada en las criptas por una de las filas de pilares macizos. Al cabo de algunos segundos había desaparecido en las tinieblas. En cuanto á su marcha, era tan silenciosa como la de un ratón por la arena.

Como Dagoberto había prometido á *Botón de Oro*, su ausencia fué de corta duración. Surgió de repente en la som-

to de los subterráneos, y al día siguiente ambos se ocuparon en proporcionarse una habitación cómoda en la pieza abovedada que ya conocemos. El porvenir se encargó de probar que los bellos proyectos de Dagoberto no eran locas utopias. La asociación funcionó admirablemente, y los dos ladrones tuvieron que felicitarse de una conformidad que nada alteraba.

No es que *Botón de Oro* no experimentase veleidades brutales contra aquel hombrecillo que le dominaba. Su naturaleza irresistible se volvía contra todo lo que él creía le era superior.

Dagoberto, cuando veía incomodado al gigante, se contentaba con encogerse de hombros, y *Botón de Oro*, calmado al punto, comprendía que, enfrente de la inteligencia, la fuerza debe ceder.

Hé aquí la situación en que se encontraban los dos bandidos en el momento en que, después de haber retirado de la cisterna el cuerpo del marqués René de Rieux, acababan de transportarle á la pieza abovedada.

IV

René de Rieux, ya lo hemos dicho, hizo un ligero movimiento, y un débil suspiro se escapó de sus labios.

—Va á recobrar el conocimiento—dijo el enano.

No se engañaba sino á medias. Un estremecimiento brusco agitó los músculos del joven; temblaron sus labios, sus párpados se levantaron y se entreabrieron sus ojos; pero su mirada vaga, recorriendo sucesivamente los objetos que le rodeaban sin detenerse, probó hasta la evidencia á Dagoberto que, si recobraba la vida, la razón estaba aún muy lejos.

—Se diría que no ve—murmuró *Botón de Oro* inclinándose hacia su camarada.

**LA VELOCE**
NAVIGAZIONE ITALIANA Á VAPORE

PARA GÉNOVA

El grandioso vapor italiano

Sud-América

llegará á este puerto del 21 al 22 de Julio.

Admite carga y pasajeros.

Informará su agente, PEDRO RAVINA.—Norte 45.

**J. T. RENNIE SON & C.^os**

PARA LONDRES

El magnífico vapor

INANDA

llegará á este puerto el 24 de Julio.

Tiene hueco para carga y pasajeros.

Agentes, HAMILTON Y C.^a**Forwood Brothers & C.^o**

LINE OF STEAMERS

PARA LONDRES, VIA MADERA

Según telegrama recibido se espera en este puerto el magnífico VAPOR FRUTERO

WAZZAN

el día 23 de Julio.

Admite carga y pasajeros.

Agente, HY WOLFSON.

NOTA.—Los Sres. embarcadores que deseen se les reserve hueco para carga, tendrán que avisarlo cuatro días antes del de salida del vapor.

**SOCIÉTÉ GÉNÉRALE**
Transports Maritimes á VapeurPARA MARSELLA, DIRECTAMENTE
El hermoso vapor**ESPAGNE**

saldrá de este puerto el 3 de Agosto.

Admite carga y pasajeros.

Agentes, HIJOS DE JUAN YANES.

ACADEMIA FAURA**PREPARACIÓN PARA CARRERAS MILITARES**Director y fundador, el Teniente
Coronel de Infantería**D. ENRIQUE FAURA GABIOT**

en ausencia, el

Coronel de Infantería y distinguido escritor
militar**D. FRANCISCO MARTÍN ARRUE**

LEGANITOS, 37.—MADRID—LEGANITOS, 37.

Internos. Medio pensionistas. Externos.

Esta Academia fundada en 1882, es una de las más antiguas y acreditadas, contando para la enseñanza con el concurso de profesores de Ingenieros, Artillería, Caballería, é Infantería.

El Director reside actualmente en esta ciudad, Fonda Peninsular, y facilitará reglamentos orgánicos de la citada Academia á quien lo desee.

LA OPINIÓN**DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR**

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

(PAGO ADELANTADO)

En esta Capital, resto de la Provincia y Península española, un mes 1'50 Ptas.
En Ultramar y Extranjero, un semestre. 10 »
Número suelto, 10 céntimos. Número atrasado, 15.

PRECIOS DE ANUNCIOS

Edictos, anuncios de subastas, arrendamientos, sociedades, etc., la línea á peseta 0'25 la primera inserción y á peseta 0'15 las demás.

Partes de defunción, á 2 columnas, tamaño corriente, 10 pesetas cada inserción y á 1 columna 5 pesetas id.—Mayores tamaños, precios convencionales.

Comunicados, la línea, desde pesetas 0'25 á 0'50 por inserción.

Los demás anuncios con arreglo á las condiciones y precios de tarifa.

Teléfono núm. 11.

Dirijase toda la correspondencia al Administrador de LA OPINIÓN, San Francisco, 32, imprenta.

Novísimo manual de Hacienda

Y CONTABILIDAD MUNICIPAL

POSITOS Y APREMIO ADMINISTRATIVO6 sea 3.^a edición, notablemente aumentada, de*El Consultor de los Alcaldes, Secretarios, Contadores
y Depositarios Municipales.*Esta obra trata extensamente de todo lo relativo á Presupuestos, Arbitrios, Cuentas, Justificantes, Reparos, Teneduría, Libros de contabilidad, Positos, Procedimiento ejecutivo, Multas, Empréstitos, Recursos de Alzada, Condonación de contribuciones, etc., etc., con un *Repertorio Alfabético* de todas las materias que comprende.

Precio en Barcelona, 8 pesetas encuadernado, fuera de la Capital 75 céntimos más para gastos de correo y certificado.

TRATADO DE TENEDURÍA DE LIBROS

En esta obra, de las demás otras materias propias de ella, se trata extensamente, bajo una nueva forma didáctica, de todas las cuentas que intervienen en la PARTIDA DOBLE aplicada al comercio, industria, agricultura y administración; haciéndose también referencia á los otros métodos de teneduría.

Precio en Barcelona, 5 pesetas encuadernado, fuera de la capital 75 céntimos más por gastos de correo y certificado.

TRATADO DE ECONOMÍA POLÍTICAComprende el estudio de la Producción, Distribución, Circulación y Consumo de la riqueza; tratando además de las cuestiones económico-sociales y de los medios conducentes á la mejora de todas las clases proletarias. Para su más fácil consulta contiene un *ÍNDICE-PROGRAMA* y un *REPERTORIO ALFABÉTICO* de voces técnicas.

Precio 6 pesetas el ejemplar encuadernado.

AGENDA DE ADMINISTRACIÓN MUNICIPAL

Y GENERAL PARA 1897

Y MANUAL DEL TIMBRE DEL ESTADOForma un volumen de más de 200 páginas que contiene los servicios y disposiciones legales que deben cumplirse por día, ó que tienen plazo fijo ó fatal; así como un *REPERTORIO ALFABÉTICO* de las disposiciones legales que están vigentes y las recientes LEY Y REGLAMENTO del Timbre del Estado con profusión de notas aclaratorias y un «Sumario alfabético de materias».

Precio 2 pesetas encuadernado con lujo.

LA ADMINISTRACIÓN PRÁCTICA*Enciclopedia de Administración municipal*Esta Revista se publica por cuadernos mensuales, comprendiendo en 64 ó más páginas, las secciones siguientes: 1.^a Servicios generales periódicos. 2.^a Servicios especiales de cada mes. 3.^a Servicios generales no periódicos. 4.^a Consultas. 5.^a Juzgados municipales. 6.^a Sección libre. 7.^a Apéndice.

Precio, 15 pesetas anuales, pagaderas por anticipado.

IMPRENTA DE FÉLIX S. MOLOWNY.—San Francisco, 32.

—Ni ve ni oye—respondió éste.
—Sin embargo, ¿está vivo?
—Tan vivo como puede estarlo un hombre que tiene tres estocadas en el cuerpo y á quien se va á declarar la calentura de un momento á otro.

Aquella vez no se engañaba Dagoberto. Apenas había acabado de hablar, cuando una nube purpúrea invadió el rostro del herido, cuyos ojos se cerraron, y balbuceó con voz sorda algunas palabras incoherentes.

—A la fiebre acompaña el delirio—repuso el enano apoyando un dedo en la vena de René,—y del modo que comienza no respondo que podamos sacar adelante nuestra futura *gallina de los huevos de oro*. En fin, haré lo que pueda. Quien nada arriesga, no gana nada.

El resto del día pasó sin incidente alguno notable. Dagoberto prodigaba á su enfermo los cuidados más cariñosos, si no los más desinteresados, y de cuatro en cuatro de hora, para evitar una congestión cerebral, colocada sobre la frente del marqués de Rieux compresas de gruesa tela empapadas en agua helada.

Hacia las diez de la noche, *Botón de Oro*, provisto de un gran cuchillo y de un enorme bastón, dejó el *Hotel del Diablo* para ir á buscar fortuna en las inmediaciones de Montrouge.

—Volvió á media noche, de muy mal humor y con las manos perfectamente vacías. Ningún caminante tuvo la mala suerte de caer en sus manos.

—Pero ¿no vas á dormir?—preguntó á Dagoberto, acostándose vestido sobre el montón de paja que le servía de lecho.

—No tendré tiempo esta noche—respondió el enano;—es preciso que me ocupe del herido.

—¿Va mejor tu protegido?

—No, está peor.

—Entonces, buen provecho. No doy dos sueldos por la vida de ese bergante, á quien tendremos que enterrar mañana.

—Es posible—murmuró Dagoberto.

Botón de Oro extendió sus brazos y piernas, formando con su cuerpo gigantesco una especie de cruz de San Andrés, y al cabo de algunos segundos atronaba la pieza abovedada con sus ronquidos regulares y sonoros.

De repente Dagoberto se estremeció, abandonó el banquillo sobre el cual estaba sentado cerca del lecho de René y se dirigió hacia la puerta. Se detuvo allí y aplicó el oído. Su rostro expresaba un profundo asombro y una violenta inquietud.

Le parecía oír ruido de pasos y voces en las bóvedas, y aquel hecho, tan sencillo en la apariencia, tomaba para él proporciones de un acontecimiento casi sobrenatural. ¿Quién y con qué objeto podía ir á visitar á media noche las criptas del *Hotel del Diablo*?

Desde el primer golpe de vista que dirigió á los pilares macizos que se perdían á lo lejos, el enano adquirió la certeza de que no se había engañado.

En efecto, los rayos de una linterna sorda formaban un círculo luminoso en derredor de tres hombres que se movían en la oscuridad, volviendo la espalda al bandido.

Dagoberto entró en la pieza secreta. Se inclinó hacia el gigante, de modo que sus labios tocaron casi su oreja, y poniéndole una mano en la boca para no dejar paso á ninguna exclamación, le dijo:

—¡De pie, compadre, de pie!

Botón de Oro levantó su hercúlea espalda, se apoyó sobre su codo y exclamó:

—¡Por todos los diablos del Infierno!... ¿Qué pasa?